

「人にやさしく自分に強く」



# 梅若だより

墨田区立 梅若小学校  
校長 安藤 芳典  
令和6年10月25日  
学校だより11月号

## ぺこばと人権

校長 安藤 芳典

暑く長かった夏がいつまで続くのかと今年の異常気象を恨めしく思っていた矢先、急な気温低下で本格的な秋が訪れました。それも前期が終了した10月の中旬のことです。近年、「秋がなくなって夏の次に冬が来るね。」という言葉をよく聞きます。ようやく訪れた短い秋を子供たちと一緒に大切に過ごしたいものです。

本校は開校以来13年間にわたって、東京都教育委員会指定 人権尊重教育推進研究校を受けて参りました。研究テーマである「自分を知る 人を知る そして共に生きる」ためにはどのような教育活動や授業、指導、行事などを行えば効果や成果が上がるかを探求し、研究してきました。子供たちには差別やいじわる、悪口や仲間はずれ、物隠しや嫌がらせなどは絶対にしてはいけないことであると日常的に指導しています。このことは友達同士だけでなく、社会の多様性を認めて自分と他人の人権を互いに尊重して生きていくことにつながる本校の指導方針です。

私が日頃からとても気になることがあります。それは子供たちが相手をあげつらったり、悪口を言ったり否定したりすることで笑いが生まれていることです。これは大人の中でも同様であり、大人の社会から大きく影響を受けている現象だと私は感じています。漫才やお笑いを見ていると、多くのボケツッコミの中で「ちゃうやろ!」「ぼけ!」「何言ってるの!」と相方の間違いや失敗を否定することでツッコミが成立しています。時には相方をはいたり、ど突いたりもします。その刺激的なツッコミが笑いをとる一番の場面になっています。

そんな中で先日 ペこば さんの漫才コントを見る機会がありました。驚きました。ツッコミで相手を全くコケ下ろさないのです。それどころか、多様性の一つとして受け入れてしまう寛容性の高い松蔭寺さんのトークは、これまで見たことも聞いたこともありませんでした。そこでペこばを調べてみました。

ペこばの漫才は全肯定漫才、多様性漫才とも言われて、松蔭寺さんがツッコむように見せかけてフォローをするボケや、否定しないツッコミが特徴だそうです。お笑い芸人たちからは「ものすごい発明」だとも言われているようです。

松蔭寺さんのインタビュー記事からは、「その人に向けた槍は必ず僕に戻ってくるんだなと分かって、その後はやめた。」とありました。

いつから私たちは人をさげすむことから、笑いや優越感を感じるようになったのでしょうか。間違えると笑われる。笑われることは恥ずかしいこと。だから人前で発表しない。普通と違うとみんなに何か言われるから、普通におとなしくしている。知らず知らずのうちに学校内の人間関係もボケツッコミの関係になってしまったのかもしれない。

ペこばのように、「おお、いいね!」、「めずらしい、かっこいい!」、「なるほどね、そんな考えもあるんだ!」などという肯定的なツッコミが学校中に溢れるようになって欲しいものです。間違えても、人と違った意見や考えでも認め合える人間関係になれるよう、他者への共感や思いやりが溢れるよう、本校では人権尊重教育の研究を続けてまいります。

11月の生活目標 がっ せいかつもくひょう はげまし合い、あ たす あ 助け合おう

## 1年生

10月11日に東白髭公園に秋探しに行きました。その時にみんなで両手いっぱいにごんぐりを拾い、生き生きと活動していました。今後「あきあそび」として、ごんぐりごまや、ごんぐり迷路、クヌギの実を使ったけん玉などを作成し、自分たちで作ったおもちゃで楽しく遊ぶ予定です。

先日は保護者会のご出席ありがとうございました。保護者資料に記載させていただいた生活科で用いるリースかざりや、算数・国語のノート、箱などのご準備をお願いいたします。



## 2年生

「先生見て、この車はこうやって動くんだよ。」「綺麗な色でしょ。」

11月の展覧会に向けて、ただ今作品を製作中です。自分のやりたいことを思い切り表現できる、図工の時間が大好きな子供たち。図工室にある材料を組み合わせ、イメージを広げた作品（平面作品、立体作品）を15日、16日の2日間、展示します。子供たちもとても楽しみにしています。どうぞ、子供たちの傑作を楽しみにご来場ください。

〈お知らせ〉

11月1日(金)は、生活科見学を実施します。場所は上野動物園です。当日は、園内を巡り動物を見たり、動物の羽や角などを触察したりする体験活動を行います。雨天決行です。

＊準備する物＊

- ・お弁当
- ・水筒（水かお茶）
- ・生活科見学のしおり
- ・ハンカチ、ティッシュ
- ・敷物
- ・校帽
- ・酔い止め薬（必要な場合）
- ・エチケット袋（ビニル袋2～3枚）

## 3年生

10月17日(木)に向島消防署墨田出張所に見学に行きました。到着すると同時に消防士さんたちに出動要請がかかり、2台の消防車が目の前で出動する緊迫した様子を見ることができました。実際に使用しているホースを担がせてもらい、その重みを体験したり、普段の訓練に使用している長いはしごを見学したりしました。消防署の中に入れていただき、施設の見学もしました。

見学の最後には質疑応答の時間をいただき、事前学習で疑問に思ったことを消防士の方に質問しました。たくさんの手があがり、意欲的に学習に取り組んでいる様子を見ることができました。



## 4年生

10月3日(木)に、体育館で鉄道弘済会義肢装具サポートセンターの方を招いて義足体験を行いました。サポートセンターの方々からは、義肢装具士の仕事や義肢装具についてお話をいただきました。また実際に義足を装着して、歩行体験を行いました。「義足で歩くのは、難しかった。」や「義足についてもっと調べてみたい。」といった声を子ども達から聞くことができました。

〈お知らせ〉

11月26日(火)に社会科見学を予定しています。バスで、芝浦水再生センターと中央防波堤を見学します。後日しおりを配布しますので、持ち物の用意をお願いします。

## 5年生

今月 18 日（金）に就学時健診がありました。来年度入学予定の未就学児が梅若小に来て、各種健康診断等を行うものです。当日、他学年は午前授業でしたが、5年生は残って会場準備、未就学児の校内の案内、会場の後片付けを担当しました。これまでこのような行事は6年生が担当してきましたが、後期に入ったこれからは5年生が学校を代表して活動する場面が増えてきます。子供たちも「この就学時健診が最高学年に向けてのスタート」という気持ちで臨みました。未就学児と同じ目線まで腰を落として話したり、手をつないで歩いたり、頼りになる優しい上級生役を頑張りました。



## 6年生

6年生は 11 月 15 日（金）・16 日（土）の展覧会に向けて、授業だけでなく、休み時間や放課後の時間を使って頑張って作品づくりを行っています。図画工作科の平面作品は「雪降る城」、立体作品は「ひみつの時計塔」「アニマルネームプレート」、共同作品は「つながるアイヌのもよう」、家庭科は「ウォールポケット」を出展する予定になっています。小学校生活最後の展覧会になります。児童が自信をもって出品できるように本番直前まで励ましていきたいと思えます。

12 月 7 日（土）の持久走大会に向け、体育の時間にペースランニングを行います。無理なく自分のペースで走れるように、練習していきます。



うめわかニュース！



## うめわかまつり

特別活動部

10月1日（火）にうめわかまつりが行われました。6年生を中心にたてわり班ごとにお店の計画を立て、当日に向けて準備をしました。学校中にたくさんのお店が並び、店番をする子供たちも、お店を回る子供たちも生き生きと活動していました。



## 読書月間

図書担当

10月は読書月間でした。今年度の読書月間企画では、①朝読書②図書委員会による図書集会③読書スタンプラリー④先生方による読み聞かせ⑤校長先生による読み聞かせ⑥おすすめの本の紹介カードの取り組みを行いました。子供たちがたくさん本と出会うきっかけとなれば嬉しいです。



< 11月行事予定 > ① = 学年

	行 事	放課後 遊び	放課後 学習	SC
1 (金)	生活科見学②			○
2 (土)	東京都教育の日			
3 (日)	文化の日			
4 (月)	振替休日			
5 (火)	B時程 ※月曜時間割 安全指導			
6 (水)	4時間授業			
7 (木)	B時程 うめわかタイム			
8 (金)	スーパーマーケット見学③		プ	○
9 (土)				
10 (日)				
11 (月)		○		○
12 (火)			補	
13 (水)				○
14 (木)	5時間授業		チャ	
15 (金)	展覧会 (児童鑑賞日)			
16 (土)	土曜授業 (月曜時間割・5時間授業・給食あり) 展覧会 (保護者鑑賞日)			
17 (日)				
18 (月)	振替休業日			
19 (火)			補	○
20 (水)	避難訓練			
21 (木)	社会科見学③ 委員会活動	5・6年 ○		
22 (金)	5時間授業 交通安全教室④			
23 (土)	勤労感謝の日			
24 (日)				

	行 事	放課後 遊び	放課後 学習	SC
25 (月)		○		○
26 (火)	社会科見学④ 交通安全教室⑥		補	
27 (水)	4時間授業 (2-2のみ5時間)			
28 (木)	クラブ活動	○	チャ	
29 (金)	ブラッシング指導④		プ	○
30 (土)				

持久走練習

< 12月の主な行事予定 >

	行 事
5 (木)	委員会活動
7 (土)	土曜授業 (3時間授業・給食なし) 持久走大会
9 (月)	個人面談 B時程 5時間授業 うめわか人権週間 (~20日)
10 (火)	オーケストラ鑑賞教室⑤⑥
11 (水)	4時間授業
12 (木)	セーフティ教室 クラブ活動
13 (金)	個人面談 B時程 5時間授業
16 (月)	個人面談 B時程 5時間授業
17 (火)	ユニセフ募金 (~19日)
18 (水)	個人面談
19 (木)	たてわり班活動
20 (金)	個人面談 B時程 5時間授業
24 (火)	避難訓練
25 (水)	3時間授業 給食なし
26 (木)	冬季休業日始

※放課後学習教室欄… (プ) プラムスクール、(補) 補習教室、(チャ) チャレンジ教室

全体のお知らせ

●体力向上の取り組みについて

11月下旬から体力向上の取り組みとして、持久走練習が始まります。ご家庭におきましては、体調管理と励ましの声掛けをお願いいたします。

●展覧会について

11月15日(金)、16日(土)は展覧会です。「うめわかワールドトラベル」をテーマにどの学年の子供たちも一生懸命に作品作りをしています。ぜひ、ご参観ください。

日程：11月15日(金) 児童鑑賞日 9:00~16:30

16日(土) 地域・保護者鑑賞日 9:00~18:00

※両日とも地域・保護者の参観は可能です。詳しくは別途配布の展覧会のお知らせをご覧ください。

